

RESEÑAS BIBLIOGRAFICAS

MOCHON, F. y BEKER, V., *Economía, Principios y Aplicaciones*, Madrid, Ed. Mac- Graw Hill, 1993, 826 páginas.

Mochón y Beker, de dilatada trayectoria académica, son actualmente profesores en Universidades de España y Argentina respectivamente. Cada uno de ellos, a su vez, es autor de numerosas publicaciones científicas. El libro que comentamos aquí es una versión puntillosa de Víctor Beker a la edición española titulada *Economía, Teoría y Política* perteneciente a Mochón.

El manual está conformado por veintinueve capítulos organizados en diez secciones temáticas que tratan los distintos aspectos de la teoría económica en un contexto de "país semiindustrializado", como destacan los autores. Abundan las notas complementarias en el texto. Entre ellas revisten especial interés las referidas a la economía argentina tanto por la amplitud de aspectos que ilustran como por la información actualizada que contienen. Cada capítulo contiene, a su vez, un resumen, una lista de conceptos claves y temas de discusión. La obra incluye, al final, un glosario con definiciones de los principales términos que aparecen a lo largo de la misma.

La primera sección comprende cuatro capítulos que versan sobre la naturaleza de la Economía como ciencias y los problemas que constituyen su objeto de estudio. El primero está destinado a definir el concepto de Economía y bosquejar los elementos del método científico idóneos para comprender su problemática. En el segundo capítulo los autores presentan la cuestión esencial de la escasez y el comportamiento de los agentes económicos y de la sociedad que la misma genera. Tales comportamiento tienen que ver con las formas que los países intentan resolver qué bienes producir, cómo y para quién producirlos (cap. 3). Concretamente se caracteriza aquí la economía de mercado, su funcionamiento, las fuerzas de la oferta y la demanda. En *El Papel del Estado en la Economía* (cap. 4) se examinan brevemente sus actividades en tanto agente económico en un sistema mixto; cómo toma sus decisiones según lo explica la moderna teoría de la elección pública.

La parte II comprende tres capítulos sobre microeconomía. El capítulo 5 presenta, con suficiente detalle para un nivel introductorio, los instrumentos analíticos básicos de la oferta y la demanda y sus aplicaciones a problemas microeconómicos de interés como el caso de la agricultura - considerado en un apéndice- o la fijación de precios o impuestos. La

explicación del comportamiento del consumidor (cap. 6) se realiza por medio de la teoría de la utilidad, que da razón a la ley fundamental de la demanda. Se presenta luego el análisis, más riguroso, de las curvas de indiferencia. La empresa, su organización, la teoría de la producción y de los costos se presentan conjuntamente en el capítulo 7.

En la tercera parte continúa el análisis microeconómico convencional con el tratamiento de las diversas formas de mercado: competencia perfecta, monopolio y competencia imperfecta (cap. 8 al 10).

Los dos capítulos siguientes, que conforman la parte IV, presentan algunos de los aportes teóricos más modernos acerca de la conducta de los agentes económicos ante situaciones más complejas que las supuestas en el análisis neoclásico. Concretamente, se exponen los problemas de la incertidumbre, la interdependencia y las fallas de mercado.

La parte V contiene dos capítulos que tratan sobre la distribución funcional del ingreso. El primero (cap. 13) sintetiza la teoría que explica, genéricamente, el mecanismo de los precios de los servicios de los factores, por la oferta y la demanda basada en el principio de la productividad marginal; también se incluye un punto sobre medidas de política redistributiva. El siguiente capítulo sobre *Los mercados de trabajo, de la tierra y del capital* (cap. 14) ofrece un análisis específico de como se asigna y retribuye cada uno de los factores bajo el supuesto de competencia perfecta. Hay, asimismo, una parte destinada al caso de situaciones no competitivas, en especial en el mercado de trabajo.

En la sexta parte se inicia el estudio de la macroeconomía y se extiende a las tres partes siguientes. El capítulo 15 presenta los conceptos fundamentales y las mediciones alternativas del nivel de actividad de la economía en su conjunto - por el flujo de producción o del ingreso-. Sigue el análisis de equilibrio de corto plazo del ingreso nacional (cap. 16) considerando las componentes básicas de la demanda agregada, consumo e inversión. En el capítulo 17 se incorpora al análisis macroeconómico el sector gobierno; se detiene especialmente en la cuestión de la política fiscal a la luz de las grandes escuelas: clásica, keynesiana, monetarista.

La parte VII está dedicada al estudio de la teoría monetaria. Comienza tratando el dinero y su papel fundamental en *La financiación de la actividad económica* (cap. 18) así como el sistema bancario que la sustenta. Prosigue el análisis con la caracterización del Banco Central, la determinación de la oferta y demanda de dinero y la política monetaria (cap. 19). Por fin, en el capítulo 20, se considera la influencia del dinero -extraordinariamente compleja- en la demanda y oferta agregadas. Merece destacarse las distintas

formas de la curva de oferta que se presentan según sea el supuesto clásico o keynesiano y el intento "integrador" de los autores de unificar ambas formas en una sola curva.

La parte VIII, una de las más extensas, se refiere a los problemas macroeconómicos actuales. Presenta, en primer lugar, la cuestión inflacionaria, las teorías convencionales que la tratan y las consecuencias de la inflación; luego considera el desempleo, su naturaleza y magnitud, sus efectos y la teoría moderna de la inflación frente al persistente dilema entre la inflación y el desempleo representado por la curva de Phillips (cap. 21 y 22). *Las fluctuaciones de la actividad económica*, sus características, una reseña de las diversas explicaciones de las variaciones de la producción, el empleo y los precios, las medidas anticíclicas y las predicciones ocupan el capítulo 23. La sección culmina con el debate acerca de la mejor manera de estabilizar la economía, en el capítulo 24. Utilizando el instrumental de análisis macroeconómico desarrollado en capítulos anteriores se presentan las controversias en torno a la efectividad de la política económica entre keynesianos y monetaristas, entre políticas de demanda frente a políticas de oferta.

La economía internacional y el crecimiento se tratan conjuntamente en la parte IX. Los dos primeros capítulos están dedicados a temas del sector externo. *La balanza de pagos y tipos de cambio* (cap. 25) es uno de los capítulos más extensos. Es que los países semiindustrializados, de particular interés en el texto, "presentan un elevado grado de dependencia respecto del exterior" (p. XXXI). El capítulo 26 analiza el fundamento económico del comercio internacional, el principio de las ventajas comparativas y los costos, las repercusiones de las restricciones al comercio. En el capítulo 27 se estudian los problemas de crecimiento, los aportes teóricos principales, el proceso de desarrollo de largo plazo y las estrategias para lograrlo. También se integran al análisis los aspectos financieros derivados de las relaciones internacionales, el de la deuda externa, por ejemplo.

La parte X, la última, comprende los capítulos 28 y 29. *Sistemas económicos alternativos* es una reseña de las formas de organización económica desde la economía de mercado hasta la *perestroika*, evaluando, a su vez, los aciertos y fracasos de las mismas. *Notas sobre la historia del pensamiento* es una síntesis cronológica de las ideas de las principales escuelas económicas que culmina con los aportes contemporáneos de los nuevos clásicos, del análisis del no equilibrio entre los más relevantes.

El presente manual constituye un aporte valioso, especialmente para quienes se inician en el estudio de la Economía por cuanto pone a su

alcance los fundamentos - aún en sus desarrollos más recientes - de la teoría económica. Está escrito en un estilo sencillo, con explicaciones claras y cuadros y gráficos de perfecto diseño. El tratamiento de los diversos temas es equilibrado tanto por el espacio que se destina a cada uno como por la manera objetiva en que se presentan los distintos enfoques comparándolos y enriqueciéndolos con los comentarios de las principales revisiones a la teoría económica convencional. Es para celebrar, entonces, la decisión de Mac-Graw Hill de publicar *Economía. Principios y Aplicaciones*.

E. O. de Guevara

AZQUETA OYARZUN, Diego, Valoración económica de la calidad ambiental. Madrid, Ed. McGraw-Hill, 1994, 300p.

Para expresarlo en palabras del autor, el objetivo de la obra es " presentar la contribución del análisis económico a la valoración de algunos de los aspectos relevantes de la calidad ambiental, de manera que sea un poco más fácil discutir sobre la que queremos para nosotros y para nuestros hijos, y el precio que estamos dispuestos a pagar por ella". (p. XIII).

Ya desde la introducción delimita el alcance de la valoración a intentar. A partir de resaltar la importancia del medio ambiente y de los cambios en su calidad - y de delinear las funciones de la economía y de la ecología frente a dicha problemática - restringe la utilidad de los métodos de valoración que presenta a aquellas situaciones donde " el estado viable de la naturaleza no es único " y donde, al existir posibilidad de elección, "tiene sentido preguntarse por el valor económico" de los distintos estados alternativos (p. XIV)

La estructura de la obra consta de tres partes. En la primera (capítulos 1 a 3) analiza las dificultades teóricas involucradas en la valoración de la calidad ambiental. Ahonda aspectos éticos relacionados con la cuestión, reseña algunos temas de microeconomía convencional como punto de partida para presentar medidas monetarias de los cambios en el bienestar individual, como excedente del consumidor, variación compensatoria, variación equivalente, excedente compensatorio, excedente equivalente, así como las más comúnmente utilizadas en los estudios empíricos: disposición a pagar y